

Presentación

Nos complace presentar el volumen actual de nuestra revista científica *Alternativa Financiera*, una publicación orientada a la difusión del conocimiento riguroso y pertinente en temas de interés público, económico y jurídico, con énfasis en realidades latinoamericanas y que respondan a nuestros tópicos de investigación. En esta edición, reunimos seis artículos que reflejan no solo un esfuerzo de investigación aplicada, sino también una reflexión crítica sobre las prácticas institucionales, empresariales y normativas que configuran el entorno de la gestión y la fiscalización en contextos latinoamericanos, especialmente en Perú y Ecuador.

Esta edición se inaugura con dos artículos de **investigación original** que abordan realidades concretas del Perú. El primero, *Propuesta de mejora en el seguimiento de las acciones correctivas de los informes de control simultáneo. Caso: Provincia de Huallaga, San Martín. Perú 2021*, presenta un modelo de seguimiento basado en la mejora continua para fortalecer los mecanismos de supervisión institucional. El segundo, *Gestión de la inocuidad de alimentos en Lima Metropolitana - Perú del 2010 al 2024*, analiza la evolución normativa y operativa en materia de seguridad alimentaria, proponiendo un enfoque integral de fiscalización sanitaria.

El segundo bloque incluye cuatro artículos de revisión sistemática que permiten una reflexión profunda sobre problemas tributarios, jurídicos y financieros. *Relación de la tasa de inflación como factor de riesgo en la recaudación del Impuesto a la Renta de Tercera Categoría en el Perú 2020-2024* plantea cómo los efectos inflacionarios pueden distorsionar la base tributaria, comprometiendo la eficacia recaudatoria. Por su parte, *Tratamiento de las pérdidas no técnicas de energía eléctrica en el impuesto a la renta* discute los criterios contables y legales sobre la deducibilidad de estas pérdidas, tema aún poco estandarizado en la práctica tributaria.

En la misma línea, el artículo *Las implicancias jurídicas de la carga de la prueba en los procedimientos de fiscalización tributaria por operaciones no reales* realiza un análisis exhaustivo del marco legal y jurisprudencial que rige las obligaciones probatorias entre la administración tributaria y el contribuyente. Finalmente, *La gestión financiera y su influencia en la recuperación crediticia de la Cooperativa de Ahorro y Crédito Cámara de Comercio de Bolívar - Ecuador* cierra esta edición con una revisión de enfoques financieros aplicados a instituciones cooperativas, aportando elementos clave para la sostenibilidad del sistema crediticio popular.

Todos los trabajos presentados han sido sometidos a evaluación por pares académicos y cumplen con los estándares internacionales de ética científica y calidad editorial. Su lectura no solo permitirá conocer experiencias relevantes y propuestas técnicas viables, sino también fomentar nuevas líneas de investigación y reflexión profesional.

Agradecemos profundamente a los autores por confiar en este espacio editorial, al equipo de revisores por su compromiso riguroso, y a nuestros lectores por continuar promoviendo el diálogo científico y el fortalecimiento institucional en nuestra región.

**COMITÉ EDITORIAL
2025**